

Los cambios en los cargos de confianza del gobernador reelecto podrían incidir en las seremías

La sacudida de tablero de Flies II: acecho de Radicales pone tensión al Gobierno

● El fin de las elecciones regionales y municipales puso el foco en dos cosas: primero, las prioridades de la administración de la máxima autoridad regional; y segundo, las elecciones parlamentarias. Cómo y dónde se ponen las piezas podría ser determinante para el cierre de la administración del Gobierno del Presidente Boric.

Diego Bravo
 dbravo@elpinguino.com

Estaba allí en una esquina del salón Nelda Panicucci del Gobierno Regional la flamante nueva administradora de Magallanes y la Antártica Chilena, Eugenia Mancilla Macías; dando una suerte de bienvenida y coordinando vocerías estaba Paola Fernández, a la cabeza de la división de Desarrollo Social y Humano; también estaba allí sentada Hina Carabantes, de la división de Planificación y Desarrollo Regional. Era rara la escena esa del Consejo Regional: las más altas jefaturas iban de aquí para allá. Y para hablar de movimientos al interior de la Gobernación bastaba una imagen más gráfica como la del lunes pasado.

Pero hay cosas que saber. Eugenia Mancilla de Presupuesto a Administración; Hina Carabantes de Planificación a Presupuesto; Eitel Latorre de la división de Fomento e Industria a Planificación; Pedro Ossandón Solar como nuevo jefe de gabinete de Jorge Flies Añón; y saldrían del tablero Paola Fernández, jefa de la división de Desarrollo Social y Humano, por lo salpicada por el caso ProCultura; y ya se le habría pedido la renuncia a Jorge Altamirano, exjefe de la división de Administración y Finanzas.

Los partidos

Lo anterior en cuanto a nombres. Pero hay detrás partidos políticos que se alinearon con Flies para lograr pasar en primera vuelta en las elecciones pasadas, pero con el mínimo exigido.

Por ejemplo, uno de los principales financistas fue el Partido Radical. Rodolfo Cárdenas, conse-

jero regional (a saber, compañero de trabajo de Flies) y timonel regional de la colectividad, consultado sobre la distribución de energías de este segundo periodo del gobernador y, por cierto, la incidencia propia del partido en el esquema, planteó que el trabajo hasta ahora ha sido "mancomunado", con énfasis en función de la necesidad de cada provincia, aunque hay "iniciativas de inversión pública que deben resolverse, pero que requiere el apoyo del Gobierno Central y los ministerios".

La mirada radical es otra: "Seguir con la inversión en el ámbito de vivienda, en mejoramiento de infraestructura para la educación pública, pero también con el mejoramiento del borde costero de Tierra del Fuego; el desarrollo del periurbano, que se cumplan los servicios básicos para esos sectores y que se vea reflejado también en Punta Arenas; y la ejecución del Centro Antártico Internacional, que vaya avanzando en la división de arquitectura", acotó Cárdenas.

La diferencia con el periodo anterior, y que sonó también como autocritica de Cárdenas a la casa política, es que éste será "de ejecución: el otro fue de diseño, que costó porque el Gobierno Regional no tenía una cartera de proyectos que hoy tiene".

Un "darle engranaje a la máquina", en coloquial, pero para ello, disparó el consejero regional, "necesitamos la colaboración del Gobierno Central para que se cumpla".

Eco en el Gobierno

Existe un comité político en Magallanes en el que participan los partidos de Gobierno (el Socialismo Democrático y

el Frente Amplio). A diferencia del resto de las regiones del país, este es uno de los que tiene una periodicidad que permite trazar líneas, definir prioridades, bajar el relato de forma tal de hablar todos el mismo lenguaje. Pero los resultados de las últimas elecciones podrían haber investido a los radicales de un ánimo tal que podrían negociar, por ejemplo, Secretarías Regionales Ministeriales.

Los factores que podrían haber incidido en esta postura son varios: que Flies haya ganado en primera vuelta, o que poco antes de eso la exPresidenta Michelle Bachelet hubiera hecho un guiño a él como presidencialiable (que fue indirectamente confirmado luego por la presidenta del Partido Socialista, Paulina Vodanovic).

Fuentes radicales aseguran que el pequeño cambio de Gobierno post elecciones a nivel central (las subsecretarías: Prevención del Delito, donde salió un PPD y entró una DC; en Justicia y Derechos Humanos, donde ascendió un PS y entró un Liberal; en Culturas y Artes, donde salió una FA por una exPPD; y en Ciencias, donde entró un FRVS) no cortarían empujar ellos mismos cambios en la región.

El Partido Radical tiene intenciones en las seremías de Transportes (Rodrigo Hernández, militante del Partido Comunista) y Hacienda (Álvaro Vargas, del Partido Socialista). A ello se suma también la dirección del Servicio de Salud de Magallanes (encabezado por Verónica Yáñez, aunque ella entró por Alta Dirección Pública en enero de 2023).

La resistencia

Recapitemos. Flies gana en primera vuelta con el mínimo, pero con un apoyo imbatible del Partido Radical; los radicales adelantan que en este periodo del gobernador reelecto las energías estarán concentradas en la ejecución de las obras comprometidas en los últimos cuatro años. Para eso no requieren únicamente a gente capaz y de sus filas en las direcciones de confianza absoluta del Gobierno Regional, sino también a nivel central.

Pero hay al menos dos cosas que no están siendo consideradas: una es al alcalde de Punta Arenas, Claudio Radonich; y la otra es la percepción propia del Gobierno.

La máxima autoridad de la comuna que concentra a la mayoría de los votantes magallánicos logró la reelección con el abrumador 60% de las preferencias, muy lejos del 40% de Flies. Le dicen "voto cruzado" a ese que se inclina por la izquierda y la derecha en un mismo proceso. A ello se suma una distribución equilibrada de fuerzas en el Consejo Regional y en el Concejo Municipal de la capital regional (cada uno en favor, por el mínimo, del gobernador y del alcalde respectivamente).

Pero en el Gobierno la percepción es de tener en sus filas a los mejores cuadros más que un cuoteo. Hay una molestia en el pedir cabezas sin diagnósticos, porque una cosa son las debilidades propias de la cartera (que Hacienda no tenga un encargado de comunicaciones que vincule permanentemente al titular de la cartera con los medios y por defecto, con la comunidad; o que a Transportes se le viniera el invierno más frío en décadas y que por un vicio de contrato,



El consejero regional Rodolfo Cárdenas, presidente regional del PR; el gobernador Jorge Flies; y el delegado presidencial, José Ruiz.

sufrieran las consecuencias los buses de Punta Arenas).

Mismas fuentes de Gobierno aseguran que el ambiente en la coalición es de colaboración, o al menos así hasta antes de los resultados de las pasadas elecciones.

Las opciones de los Radicales en esta pasada son varias: el descuelgue del Gobierno es, sin duda, rédito político para las parlamentarias.

Por lo pronto, Rodrigo Hernández ha hecho bien en el liderazgo de Transportes y Telecomunicaciones gracias a los puentes de diálogo que ha tenido con camioneros, transportistas y empresarios del rubro. A ello se suma también las soluciones que ha encontrado en lo relativo a transporte marítimo (en Río Verde hubo problemas durante el tercer trimestre de este año), y se complementa

con la instalación de los buses eléctricos, programado para 2025-2026.

Álvaro Vargas, por otra parte, además de tener el respaldo del Ejecutivo y haber sido bien evaluado por la Delegación Presidencial Regional, tiene el apoyo irrestricto del Partido Socialista. No busca, eso sí, posicionarlo como rostro, pues la carta parlamentaria del PS sería Pablo Bussenius; sino conservar y cupo y sus resultados.

El otro nombre que orbita es el de Christian Gallardo, el antecesor de Vargas, que consideraría dos opciones: volver a la cartera que dejó por las tensiones con la exdelegada Luz Bermúdez; o entrar a Presupuesto, no tanto por la negociación entre el Partido Socialista con la administración de Flies, sino por la buena imagen que el gobernador tiene de su trabajo.